



Sebastián Mejías O.  
sebastian.mejias@mercuriovalpo.cl

La contienda por la primaria oficialista del próximo 29 de junio tomó esta semana un giro inesperado, con la irrupción de la exministra del Trabajo, Jeannette Jara (PC), quien ha acortado drásticamente la distancia con Carolina Tohá (PPD), que como representante del Socialismo Democrático lideraba hasta ahora y de forma indiscutible todos los pronósticos.

Sin embargo, la última encuesta Cadem, publicada el domingo pasado, sitúa a Jara en el tercer lugar de las preferencias espontáneas detrás de los candidatos de la derecha, José Antonio Kast y Evelyn Matthei con un 8% de apoyo, superando por un punto a Tohá, con un 7%.

El fenómeno de este repunte y los posibles giros estratégicos de ambas candidatas son objeto de análisis por parte de los expertos. Por ejemplo, el director del Departamento de Ciencia Política de la Universidad de Talca, Mario Herrera, subraya que, más allá de los resultados, "la primaria será analizada no sólo en función de quien gane, sino que también de la capacidad de movilización del oficialismo", apuntando a que "tener cuatro candidatos con perfiles distintos debería aumentar la sensación de competencia y llevar más gente a votar".

#### TOHÁ VERSUS JARA

En términos de estrategia y de las candidaturas mejor posicionadas, Herrera identifica cuatro perfiles muy marcados que se están desplegando hasta ahora. Entre ellos, Tohá, explicó, "escogió el camino de ser la heredera de la antigua Concertación/Nueva Mayoría", con el propósito de "representar al votante moderado y, dado que la oposición no tiene primarias, incluso capturar parte del electorado de centro o centro derecha para el que, si bien Tohá no es la primera opción, la prefiere por sobre los candidatos del PC y el FA", detalló.

Esta estrategia, según Herrera, "tiene posibilidades siempre y cuando la participación sea alta", ya que la candidata del PPD, asegura, depende un votante, en general, "menos movilizado".

Jara, por otro lado, "ha representado la novedad en las últimas encuestas", y está "empataada con Tohá en la primera opción con un discurso menos partidista y más personalista", afirmó. La candidata del PC, analiza, "ha sabido aprovechar sus atributos personales de cercanía que la acercan a lo que en el pasado fue Michelle Bache-



CAROLINA TOHÁ, DEL SOCIALISMO DEMOCRÁTICO.



JEANNETTE JARA, CANDIDATA DEL PC.

## Primaria oficialista se empieza a cerrar entre dos estilos de liderazgo

**PRESIDENCIALES.** Casi empatadas, Tohá apuesta a ganarse los votantes moderados y Jara a potenciar cercanía con la gente.

**"Jara tiene que evitar las discusiones ideológicas, centrarse en los atributos personales y continuar potenciando un discurso más allá del PC".**

Mario Herrera  
Director Ciencia Política  
U. de Talca

**"Quienes apoyamos a Carolina Tohá tenemos como principal estrategia una mayor participación, ojalá con alta concurrencia de independientes".**

Aldo Valle  
Coordinador regional de Tohá

**"Tohá proyecta una imagen más firme y de valor entre círculos de élite, mientras Jara representa un liderazgo más cercano a las personas".**

Raúl Burgos  
Académico PUCV

let", sostuvo. Sin embargo, "le pesa, por otro lado, ser la candidata del PC, que es uno de los que más afectos negativos generan en la ciudadanía", advirtió.

De cara a la recta final, para Tohá, afirma, la clave reside en "ganar apoyos en los sectores de centro y tratar de empujar a Jara hacia el extremo de la izquierda", consciente de que "las declaraciones de Landerretche apuntan en esa dirección".

Jara, en contraste, "tiene que evitar las discusiones ideológicas, centrarse en los atributos personales y continuar potenciando un discurso más allá del PC", aconsejó el director del Departamento de Ciencia Política de la Universidad de Talca.

#### ÉLITE VERSUS PERSONAS

Dice el director ejecutivo del Observatorio de Historia y Política de la PUCV, Raúl Burgos, que lo que estamos viendo "es una disputa cerrada entre ambas candidatas que debe comprenderse en relación con las trayec-

torias y características personales de cada una".

Por un lado entiende que Tohá "proyecta una imagen más firme y de valor entre círculos de élite", mientras Jara "representa un liderazgo más cercano a las personas, similar a lo que representaba Bachelet".

Asimismo, sostuvo sobre Tohá que "tuvo la responsabilidad de liderar el ministerio del Interior y enfrentar los problemas en seguridad, lo que se suma a su trayectoria como figura clave de la antigua Concertación", algo que "ciertamente le ayuda en algunos sectores, pero le impide crecer entre quienes cuestionan a los actores políticos tradicionales". En cambio, "aun cuando Jara tuvo una tarea compleja como ministra del Trabajo, logró avances importantes en materia legislativa - proyecto 40 horas y reforma de pensiones - que le permitieron proyectarse como presidenciable", recalzó.

Desde el comando de Caro-

lina Tohá en la región, su coordinador, el exrector de la UV, Aldo Valle, comentó sobre la Cadem que "las encuestas están mostrando que en estas elecciones primarias ofrecemos alternativas distintas, y que la ciudadanía que se reconoce en el progresismo es la que decidirá qué proyecto político de la centroizquierda la representará mejor". Quiene: apoyan la candidatura de Carolina Tohá, afirmó Valle, "tenemos como principal estrategia que haya la mayor participación, lo más transversal posible, ojalá con una alta concurrencia de independientes". En ese marco, cree que "el discurso y las ideas de Carolina Tohá son la expresión más nítida de responsabilidad, apertura y madurez que se necesita para derrotar la amenaza autoritaria que es la extrema derecha, y a la vez generar las confianzas públicas necesarias para el desarrollo económico, la seguridad y la estabilidad política".